22 - 23

12/03/2025



POR RICARDO ALANÍS

unque la tendencia probable de este organismo es la de desaparecer en los próximosmeses, debido a que el Congreso de la Unión aprobó la extinción del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), al Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Nuevo León (InfoNL), le doblaron el presupuesto.

El presupuesto del órgano autónomo estatal en 2024 fue de 106 millones 700 mil pesos; sin embargo, para 2025, a pesar de la incertidumbre por su próxima extinción, le otorgaron el doble, subiendo a 211 millones de pesos, cifra muy superior a organismos de mayor alcance operativo, como la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDHNL), que en 2024 percibió 146 millones 609 mil pesos, y que para 2025 solo obtuvo 134 millones 490 mil pesos.

Debido a las reformas constitucionales impulsadas desde la Presidencia de la República se logró la desaparición del INAI, por lo que lo conducente es que los congresos locales homologuen tales reformas y con ello eliminen los 32 institutos de transparencia, tema que, hasta el momento, no se ha tratado en Nuevo León.

Desdenoviembre pasadose aprobó la extinción del INAI, y el 20 de diciembre del 2024 se publicó en el Diario Oficial de la Federación la reforma constitucional denominada desimplificación orgánica, que además del instituto de transparencia, contempla a otros seis organismos autónomos que desaparecieron, y cuyas funciones fueron consignadas a secretarías u organismos de la administración pública, como es el caso de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, antes llamada Secretaría de la Función Pública, que absorbe al instituto de transparencia.

Norma Julieta del Río Venegas, comisionada del INAI, resaltó en enero, en un comunicado de este organismo que está en proceso de entrega- que el paso siguiente con la desaparición de los institución, es la desaparición de los institucios locales de transparencia.

"Quiero comentar que el lunes retomamosactividades presenciales Doble presupuesto a Infoll pese a la extinción

A pesar de la reforma nacional que elimina los órganos autónomos, el Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Nuevo León recibió por parte del estado el doble del presupuesto otorgado en 2024 para operar en 2025

aquí en el Instituto y, al ser esta la primera sesión, reitero mis mejores deseos y los invito sobre todo a que sigan ejerciendo su derecho a conocer y acceder a información pública en este país y desde luego a proteger sus datos personales, garantías que siguen plasmadas en nuestra Constitución Política, en los artículos 6 y 16.

"Desaparecerá un Instituto y 32 institutos locales, pero no desaparecen los artículos constitucionales", dijo.

Los alcances de la reforma implica que a nivel local, en este caso en Nuevo León, homologuen sus respectivas normativas, además de su estructura administrativa, para proceder también a eliminar los órganos autónomos locales de protección de datos y acceso a la información.

Lamedidacontemplaquelosestados deben de pasar esas facultades y obligaciones a distintas autoridades.

Durante el periodo de vida de InfoNL, de poco más de 15 años, el organismo ha destacado en mayor medida por los escándalos de los primeros comisionados, porque no despertó interés en la ciudadanía pues sólo aplica multas menores y porque su participación de poco ha servido para abatir la opacidad y la falta de transparencia en el estado.

Esperan ahorros

Sobreel caso del excesivo presupuesto para InfoNL, el diputado local de Morena, Jesús Elizondo, comentó que ante la desaparición del INAI harán lo propio en Nuevo León para eliminar el organismo de transparencia y con ello generar ahorros importantes, yaque podrían destinar



Mientras el InfoNL, cuya desaparición se encuentra próxima, recibió el doble de presupuesto para 2025, la Comisión Estatal de Derechos Humanos, obtuvo un monet menor que el de 2024.

Organismo	Año	Presupuesto ****
InfoNL	2024 2025	106 millones 700 mil pesos 211 millones de pesos
CEDH	2024 2025	146 millones 609 mil pesos 134 millones 490 mil pesos



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

31

22 - 23

12/03/2025

LEGISLATIVO



esos cientos de millones de pesos a otras necesidades.

Precisó que la labor de transparencia, acceso a la información y protección de datos personales podría depender del Congreso del Estado o de la Secretaría General de Gobierno, una vez que desaparezca InfoNL.

"Nosotros en Morena estamos concentrados y creemos en la transparencia y en la rendición de cuentas; estuvimos en las mesas de trabajo que hubo de la Comisión de Presupuesto, donde soy integrante en donde participaron los organismos autónomos, algunos, como es el caso de la Fiscalía, pues sí requerían un aumento presupuestal para llevar a cabo mayores funciones que les exige la Constitución, que les exigen las leyes; no es el caso de InfoNL.

"A nivel federal nosotros como Morena estamos proponiendo la desaparición del INAI y justo a los estados nos va a tocar hacer la homologación para que se integre y dependa o del Congreso, o de la Secretaría General de Gobierno, en cualquier caso, y obviamente nosotros esperaríamos con eso que pudiera haber ahorros", expresó.

Agregó que esperan proceder a la brevedad para extinguir al organismo de transparencia de Nuevo León.

"Nohay como taluna fechalímite, pero sí tenemos que hacerlo este año, lo más pronto posible, porque algunos estados ya empezaron a hacerlo", dijo.

El legislador consideró que en cuanto a la CEDHNL se requerían más recursos para reforzar el tema de la atención a migrantes, sin embargo, se aprobó menos dinero de lo esperado.